
I 
 

 

出國報告(出國類別：其他) 

 

 

 

 

 

出席第七屆 
首爾人工智慧高峰會國際研討會 

(AI Summit Seoul 2024) 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
                   出國人:  

服務機關：國家科學及技術委員會 
姓名職稱：周子元處長、陳李賜楠科長 
派赴國家：首爾，韓國 
出國期間：113 年 12 月 9 日至 113 年 12 月 12 日 
報告日期：114 年 1 月 7 日 



II 
 

摘要 
 

本次研討會為期 2 天，研討會內容除規劃介紹人工智慧（AI）的發展；講者分享進行 AI

投資與應用時，需考慮的重要要素與導入建置所屬 AI 模型時應該注意的事項，並提及可能會

面臨的挑戰與機遇有哪些項目；為讓與會者更有所感，大會安排多位講者針對各 AI 應用領域

分享該公司 AI 導入與應用實戰經驗、對未來發展趨勢進行分析，針對實際 AI 產品進行相關

預錄影片播放介紹，強調以人為本的 AI 系統開發；部分講者建議 AI 產品發展策略應朝模化

方向邁進、企業藉由 AI 轉型邁向智能企業、數位平台公司藉由 AI 代理進行轉型、多場會議

內容更針對大/小語言模型(S/LLM)進行分析比較與介紹適合導入之場域，整體內容堪稱扎實。 

相關各場次研討會內容摘要，請詳見報告內容，僅提列幾項重點如下： 

(一) AI 初創公司的估值高漲，非完全基於產品實際價值，而是因基礎設施和訓練成本非常高，

導致估值上升。AI 領域數據和計算資源需求極大，需大量的資金投入，如：數據獲取和

授權須支付大量費用，曾經為免費使用的數據來源，未來可能須支付價金。這是身為 AI

投資者，其在預期回報上須予以考量的挑戰(或有大量投資流入，銷售額仍然低之現象)。 

(二) 企業應專注於分析現有解決方案，並確定哪些解決方案最適合自身的需求。如此可避免

在自建模型上浪費過多資源。最實際的做法是設立標準，並通過結合公共經濟和研發來

推動 AI 技術的發展。即應該在現有的技術基礎上進行合作，而非單打獨鬥。特別是在

面對像 LLM 這樣的高成本技術時，依賴於已有的解決方案可能會是一個更具成本效益

的選擇。 

(三) AI 的發展應該與人類的需求相對接，包括提供創造性表達的支持、增強社會互動、促進

個人責任感等。作為設計師和開發者，目標應該是創建能夠支持自我提升的 AI 系統，此

系統能夠幫助使用者增強自身能力，而不是取代他們。類似於相機、導航等工具，AI 應

是用來增強創造力、促進社交，而非削弱人類的核心價值。 

(四) 隨著物聯網等新技術的普及，AI 的應用將不再局限於傳統領域，而是深入到更多的行業

和業務流程中。即 AI 技術未來將改變各行各業的運作方式，尤其在金融和風險管理領域

更甚，如何利用 AI 來提升運營效率、客戶體驗及解決技術挑戰，是成功者的關鍵因素。 

(五) 在企業內部，要觸發 AI 廣泛應用，員工需要具備一定的創新能力和靈活應變的能力(非僅

是技術專家)。因此，AI 的成功應用不僅需要技術的支持，還需要企業文化的變革。隨著

AI 技術的發展，未來工作模式將發生根本變化。許多職位或可能消失，但同時新職位和

角色會出現。這些新角色將要求員工具有更高的專業技能，且工作內容變得更加專業化

和細化。 

(六) AI 系統在應用過程中出現錯誤或偏差時，誰應該負責？此不僅關於個人責任，還涉及數

據創建者、學習者和使用者的責任區分。針對 AI 在成長過程中所面臨隱私、泡沫化、偏

見和道德等問題的挑戰，似應預為規劃因應。 
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壹、 目的 

 人工智慧(AI)近年如火如荼幾乎是以火箭上升的速度蓬勃發展，導致各企業/機關/組

織沒有應用或導入相關 AI 模型或技術，就是落伍者的代表。因此，得知「麻省理工科技

評論」(DMK Global) 規劃於韓國首爾舉辦 AI summit，期望藉由會議議程內容的安排，能

幫助參與者更好地掌握整個價值鏈的變化，除提供全局也提供細節的全面視角，讓與會

者能在最短時間內對 AI 的應用與發展更了解。因此，想藉由參與該次研討會來增長相關

功力，作為未來國家科學及技術委員會(以下簡稱本會)導入建置相關 AI 應用或模型之參

考。 

  本次研討會議程內容包括：探索最新的人工智慧技術並了解它們的應用，學習人工

智慧、數據專家和研究人員的經驗(講者分享寶貴見解)。應用領域涵蓋金融、製藥、商業、

製造和零售等行業，應用案例整合深度學習、機器學習、認知運算等技術。 
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貳、 過程 

本次參訪及研討會自 2024 年 12 月 9 日至 5 月 11 日止，共計三天行程如下： 

日期 上午 下午 

12/7(星期六)  
桃園機場搭乘中華航空前

往仁川機場 

12/9(星期一) 參訪 Pure storage Seoul office 

12/10(星期二) 研討會開始  

12/11(星期三) 研討會開始  

12/12(星期四) 
仁川機場搭乘中華航空前往桃園機場 

 

參、 參訪 purestorage 首爾辦公室 

 

 

 

 

 

於 

 

 

 

 

 

 

圖一、贈送接待人員禮品(台灣的高山茶) 

12 月 9 日前往亞歐會議大樓 (ASEM Tower)，參訪 purestorage 辦公室，PureStorage

技術定位為全快閃儲存供應商。但從 112 年起產品組合更加多樣化，不再僅限於儲存

產品，期望轉型成為平台公司，而不再是單純的儲存供應商。基於此，該公司產品組
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合涵蓋廣泛，不僅限於檔案和區塊儲存，還能支援容器化應用程式。此外，同時提供

多種軟體和硬體解決方案。基於產品組合我們正在推動各種基礎架構，不僅限於在地

端（on-premise），也能針對公有雲或其他服務，向客戶提供我們的產品組合。 

Purestorage 指派 YS Kim 經理接待，面對面互動的討論經費、維護授權(MA)、設

備汰換等問題交換意見，並簡報產品平台特色。 

一、Evergreen 架構。 

Evergreen 架構有兩個核心特色：1.無破壞升級，客戶在升級至下一代型號或版

本時，不需要停機或進行資料遷移。2.持續升級，如果客戶使用我們的 Evergreen

訂閱，它是一種維護續約模式。在這種模式下，客戶每三年都可以升級到最新的

型號，且不需要進行資料遷移或服務停機。 

基於 CPU 架構的發展，通常每兩年就會推出新一代的處理器。在這種情況下，

我們需要採用新的 CPU 或記憶體技術並進行開發與測試，然後在三年後正式推出

新的型號。PURESTORAGE 將硬體與軟體進行了分離。在這個架構中，硬體只負責

資料平面，而軟體負責控制平面。所以當客戶想要升級到更高階或下一代的控制

器時，只需在線上進行替換，無需停機或遷移資料。硬體被替換後，系統立即識

別並完成升級。 

 

圖二、硬體設備續約模式 

所有的產品都是基於模組化系統而設計的，因此，無論是控制器模組、磁碟

模組，或硬體模組，客戶都可以在不中斷服務的情況下隨時進行替換或升級。這

就是第一個架構特色。第二個特色是我們提供長壽命的機箱，機箱是一種基礎硬

體。如果機箱故障，客戶通常會面臨服務停機的需求，因為它是單一硬體輸入電

源的核心元件，且因設計長壽命機箱，因此在升級至下一代產品時，機箱無需更
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換。我們規劃的機箱壽命高達 10 年，只需更換控制器或磁碟模組即可升級至下一

代型號。這就是能夠在不中斷服務的情況下進行一切更換和升級的原因。此外，

所有模組都可以進行升級與替換，這完全符合 Evergreen 架構的理念。換句話說，

客戶只需購買一套陣列，就可以使用 10 年而不會遇到服務終止的問題。每當推出

新型號時，只需按三年一度的訂閱模式付費，即可將所有模組升級至最新版本。

但是有一個條件，那就是相同的合約期限。例如，購買我們的儲存設備，並選擇

一年的保固，我會接受，然後明年如果你想繼續續保一年，我們不會增加 MA 費

用，然後如果第二年我們想再延續一年，我們也不會增加，因為條件不變，只要

你保持相同的條件，我們從不會對客戶增加維護費用。 

 
圖三、purestorage 系列產品 

Purestorage 主要產品，FlashArray 是用於統一的區塊儲存和檔案儲存。有四

個 FlashArray 的型號，分別是 XN、XL、C 和 E。XN 和 XL 是低延遲型號。如果你

運行的是一些業務關鍵型數據庫，或是需要低延遲的應用程式，那麼在這種情況

下，XN 或 XL 型號可選擇。所以如果有多個 XN 型號，你可以將它們整合到一個

單一的 XL 平台上。從延遲角度來看，這些型號是相同的，當然。而 C 型號則是

高密度和高效能的。這是我們產品中性能最好的型號，也是第二級產品的選擇。

所以 FlashArray C 型號主要用於混合配置。(如與 IBM Storage 作為混合配置)，那

麼在這種情況下，你可以選擇 C 型或 E 型。那 E 型是最高效能的。所以 75TB 的

FDM（Flash Drive Module）主要針對更高容量，並且是針對硬碟陣列的需求。這

些就是我們 FlashArray 的產品組合。而 FlashArray 是一個擴展式平台。所以如果
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你運行的是任何 AI 工作負載或數據分析，在這種情況下，你可以使用 FlashArray。
S 型則是超高效能或超高性能的產品，適用於數據分析。所以如果是 AI 或數據分

析的工作負載，在這種情況下，可以使用 FlashBlade S 型。E 型則是更加高效的型

號。適用於高容量、備份或針對硬碟驅動器的需求，這種情況下，可以選擇使用

FlashBlade E 型。 
在設備上提供 Pure One 及 Pure Fusion 2 種軟體，Pure One 則是總體監控軟體。

如果開通防火牆，並允許我們存取陣列的診斷日誌。只要你開放端口(PORT)，就

會收集所有的陣列負載資訊，並將其傳送到公共雲端。接著，我們會監控並分析

這些負載，甚至模擬你的陣列，並加入更多的程式碼來了解可能發生的情況。是

所有基於 AI 的單一監控解決方案，如果採購任何一款產品或其他產品，你都可

以使用 Pure One 平台來監控或模擬你的環境。這就像是 SOC（安全運營中心）一

樣。我們可以連接這些資訊，或將其包裝成我們的單一監控儀表板。Pure Fusion

就是我們所有產品的統一控制平面。通過這個 Pure Fusion，並且將工作負載從一

個陣列移動到另一個陣列，這一切都可以透明地進行，且不會有任何服務中斷的

問題。如果您的工作負載有一些戰略性位置，那麼您可以在各個陣列之間平衡所

有的工作負載。因此，Pure One 和 Pure Fusion 是單一的控制平面平台，軟體、API

等工具。 

PureStorage 的產品和解決方案具備高性能、可擴展性和全面的監控支持，能

夠滿足現代企業在 AI、數據分析和混合雲環境中的多樣需求，並以高客戶滿意度

和市場領導地位為基礎，提供卓越的價值和支持。 

 

肆、研討會摘要 

一、人工智慧（AI）的發展、投資及應用面臨的挑戰與機遇。 

1. AI 的基礎設施與巨額成本 
AI 基礎設施的巨額成本，如 OpenAI 預期的 70 億美元的成本，且根據統計，三

分之一的投資，或者說每三家公司中就有一家，是 AI 初創公司。此比例遠高於預期，

顯示 AI 投資的熱潮和潛力。AI 的增長速度和投資回報仍然值得關注，AI 領域的快速

發展和投資機會，並為與會者提供了投資 AI 時需要考慮的要素。許多 AI 初創公司的

估值高漲，並非完全基於產品的實際價值，而是由於基礎設施和訓練成本非常高。這

導致估值的上升。AI 領域，數據和計算資源的需求極大，這需要大量的資金投入。例

如，數據的獲取和授權現在需要支付大量費用，而曾經免費使用的數據來源變得更加

昂貴。 
儘管有大量投資流入，銷售額仍然低，尤其是非開放平台（如 LLM）公司的銷售

額相對較低。這使得投資者在預期回報上面臨挑戰。投資者面臨選擇是投資於 AI 的

底層基礎設施（如芯片、伺服器、數據標註）還是應用層。演講者選擇了應用層，因

為許多像 Salesforce 和 Zoom 這樣的公司，雖然是基於基礎設施，但其成功來自於面

向具體市場的應用。 
全球的企業對 AI 投資存在顯著擔憂，特別是 AI 技術的開發和運營成本非常

高。儘管 AI 具有巨大的潛力，但如果沒有足夠的知識和技術背景來有效運營，企業
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可能會面臨資金上的巨大負擔。這讓企業在 AI 技術的投入上變得更加謹慎，AI 投

資是否能夠帶來回報仍然是企業面臨的一個問題。對於大多數公司來說，建設像 LLM
（大型語言模型）這樣的模型並不現實。相反，企業應該專注於分析現有的解決方案，

並確定哪些解決方案最適合他們的需求。這樣可以避免在自建模型上浪費過多資源。

最現實的做法是設立標準，並通過結合公共經濟和研發來推動 AI 技術的發展。這意

味著，企業應該在現有的技術基礎上進行合作，而不是單打獨鬥。特別是在面對像 
LLM 這樣的高成本技術時，依賴於已有的解決方案可能會是一個更具成本效益的選

擇。 
2. 語音助手與大型語言模型（LLM） 

語音助手（如蘋果的 Siri、Google Assistant、亞馬遜 Alexa 等）自 2010 年起逐漸

流行。這些助手主要依賴自然語言理解（NLU）來解析用戶語音並提供回應。蘋果 Siri
和 Google Assistant 在全球擁有超過 5 億用戶，亞馬遜 Alexa 也有相似的影響力。三星

的 Bixby 等語音助手擁有數千萬的用戶，隨著大公司的投入，語音助手成為熱潮。語

音助手的開發逐漸吸引了大量工程師，三星和其他大公司組建了規模龐大的語音助手

開發團隊。語音助手的運營和增長與月活躍用戶（MAU）密切相關。儘管這些助手的

投入金額巨大，並一直存在回報的疑問。 
過去，語音助手主要用於簡單的任務，如設置鬧鐘和查詢天氣等，因此並未帶來

顯著的收入。但隨著大規模語言模型（LLM）的出現，語音助手的能力得到了提升，

開始能夠處理更複雜的任務，並引入付費服務。自 2022 年以來，LLM（如 GPT-4、GPT-5）

引領了語音助手領域的革命。它們不僅能處理簡單任務，還能應對複雜的專業問題，

如法律諮詢、費用計算等。LLM 的出現使語音助手能夠理解更加複雜的上下文，並能

進行更高效的語音識別和語音合成，大大降低了延遲。未來，語音助手技術將進一步

應用於亞洲市場以及機器人領域。語音助手將在自駕車、AI 教學助手等領域發揮更大

作用。像 Aflo 這樣的多模態商業模式將成為未來的趨勢，語音助手將不再僅限於語音

互動，還將結合其他技術（如設備端技術、機器人等）進行整合。。 
3. AI 在製造業中的應用與挑戰 

製造業中，AI 並非唯一的生產力工具，許多生產過程依賴於計算機視覺自動測

試。AI 在製造領域的應用受到基礎設施（如 AI 基礎設施）和連接問題的影響而且 AI
在該領域的生產力提升難以立即證明。，這些問題對 AI 在生產中的高效應用提出了

挑戰。未來三年將在製造業中發生顯著變化，尤其是 AI 基礎設施的發展將大大推動

該領域的進步。 
各國將製造業視為戰略技術領域，並正加大對製造業的推動。AI 在製造業的應用

將成為未來幾年技術發展的重點，這反映出 AI 對提升製造業生產力的潛力。AI 在提

升生產力方面仍面臨難以量化的挑戰，基礎設施及連接問題是主要瓶頸。預計未來三

年，AI 基礎設施的發展將顯著推動製造業的應用進步。 
4. AI 的倫理與責任問題 

AI 系統在應用過程中，當出現錯誤或偏差時，誰應該負責。這不僅僅是關於個

人責任，還涉及數據創建者、學習者和使用者的責任區分。這提醒我們，AI 的責任問

題比過去的技術更加複雜，需要從更理性和系統的角度來考慮。 
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    當 AI 系統出錯時，如何準確區分各方的責任是至關重要的，並且這種區分對未

來的發展將變得更加重要，尤其是在成本效益和可控性方面。在使用 AI（如大型語言

模型 LLM）時，可能會遇到一些問題，這些問題是否能通過改變數據來修正仍然不確

定，這反映出 AI 技術的可控性和修正能力仍然是未來發展中的挑戰。 
會面臨像互聯網泡沫一樣的情況，AI 的基礎技術和商業模式的發展與互聯網類似，但

AI 的增長速度遠超過了互聯網。互聯網時代，從撥號到 DSL，再到超高速網絡，發展

過程緩慢。而 AI 的崛起速度非常快，並且 AI 更集中在 B2B 和 B2C 的商業模式上，與

互聯網初期的諸多問題類似，AI 在成長過程中也面臨隱私、偏見和道德等問題的挑戰。 
現在從零開始建設 AI 解決方案在市場中仍然是可行的。他認為，企業可以在市

場代理機構中選擇性地使用 AI 解決方案，例如像 Composites Group 或 WB 這樣的

機構，這樣可以更靈活地運用現有技術。 AI 技術的普及和使用可能需要 2-3 年的時

間才能讓更多人習慣並有效地使用這些技術。具俊同意這一點，並認為，隨著時間的

推移，人們會在心理上和技術上更加能夠使用 AI 技術。 

 
二、以人為本的 AI 系統開發 

「以人為本的 AI」的核心理念，不在於技術本身而是如何設計出能夠幫助我們達成

目標、提升技能和能力的技術。以增強、賦能並提升人類的各種能力。人類擁有非凡的

能力，而這些 AI 技術應該在各個方面提升我們的能力，而非取代我們的角色。 
首先需遵循一套明確的過程和原則，在設計界面時，需要開發並進行多輪測試，從

少數用戶群體開始，逐漸擴大到更多用戶群體進行驗證。設計以人為本的 AI 應該服務於

全球需求，並且與聯合國可持續發展目標相對應。強調了如何利用技術服務人類需求，

並幫助改善人類福祉。而成功的 AI 設計需要遵循一個經過驗證的過程，這樣能夠避免失

敗的風險。例如韓國的產業在電子產品、汽車和其他商業產品中，已經在某種程度上遵

循了這些設計原則，這些原則有助於產品的成功。生成式 AI 技術在過去兩年中迅速發

展，並帶來了巨大的期望。然而，這些技術也引發了很多關於其潛在風險的擔憂，儘管

如此，只要採取正確的技術與設計方法，這些風險是可以管理的，並且技術可以成功地

服務於人類。 
HCAI（Human-Centered AI） 原則的核心在於設計支持人類價值的 AI 系統。透明度

與控制 是 HCAI 的關鍵概念。這意味著在提升自動化的同時，必須保持人類對系統的控

制。這樣的設計確保了技術不會取代人類，而是增強、賦能使用者。以手機相機作為例

子。現代手機相機擁有多種 AI 功能（如自動設置顏色平衡、焦距調整、降噪等），但是

最終用戶仍然掌握控制權。用戶可以根據自己的需求進行調整、拍攝、編輯，甚至刪除

照片。這種設計使得更多的人能夠拍出高質量的照片，並且他們感到自己擁有了更多的

控制權和能力。 
AI 設計必須始終以人類需求、安全和福祉為首要考量。AI 系統不僅應該服務於用戶

的具體需求，還應該保護他們的隱私和安全，並尊重人類的價值觀。隨著技術的進步，

未來的 AI 應該更加關注人類的需求與能力提升，並將 賦能 作為核心目標。設計出能夠

提供高自動化的同時仍能讓用戶保持控制的技術，將會是未來 AI 成功的關鍵。AI 應該

被視為一個超級工具，是一個強大的、增強用戶能力的工具，能夠幫助用戶做出更好的

決策和提高效率，並保持用戶的主體性和控制權。AI 在決策過程中應該賦能使用者，讓
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使用者能夠主動參與並控制整個過程，而不是讓 AI 代為決策。這樣的設計可以避免過度

依賴技術，並確保技術成為提升人類能力的工具，而非取代人類的角色。 
人類監督在 AI 系統中的重要性，尤其是在初期使用階段。新技術的引入需要高層次

的人類監督，這是保證系統可靠、安全並值得信賴的關鍵。隨著技術的成熟，可能會逐

步實現更高的自動化，但初期的人工監督 仍然是不可或缺的。根據時間框架的不同，人

類監督 的形式會有所不同。短期內，監督可能需要以分鐘甚至幾小時為單位進行，而隨

著時間的推移，當技術變得更成熟，監督的需求可能會減少。這種分階段的監督有助於

平衡 AI 的自動化與人類的控制權。 
設計以人為本的 AI 系統不僅是為了提高效率，更是為了確保系統不會被濫用，並且

能夠增強用戶的 信任。透明度、可解釋性以及強有力的人類監督機制能夠確保技術的安

全性與可靠性，並促進用戶對技術的信任。 
 AI 工具的驚人之處在於它們可以快速創建圖像、聲音等內容，但必須謹慎使用，特

別是在處理複雜需求或高精度要求的情境中。能夠讓使用者在創作過程中有更多選擇和

調整空間，從而避免 AI 系統生成過於偏離預期的結果。增強用戶控制權是推動 AI 系統

向更人性化、以用戶為中心的方向發展的關鍵。生成假圖片、聲音和視頻，對民主和選

舉造成威脅。生成型 AI 被用來進行大規模監控或隱私侵犯。未來可能被用於開發致命的

自動化武器。取代工作仍然是一個被關注的議題，尤其是隨著某些行業的技術轉型，可

能會出現一定程度的職位變動。生成型 AI 中的偏見問題和不公平性，以及由於不透明 和

可解釋性不足造成的風險，依然是設計者必須關注的領域。歐盟的 AI 法案和美國的 AI
權利法案，指出政策正逐步推動更嚴格的監管框架來應對 AI 帶來的風險。應監管風險等

級以確保高風險應用不會被濫用。儘管 AI 具有強大的能力，但人類對 AI 系統的責任是無

可推卸的，AI 不能被賦予道德或法律責任。人類監督在 AI 系統中的作用不可忽視。特別

是在關鍵性和高風險的領域，應該保持 強有力的人類監督，以避免系統失控或濫用 
 AI 的發展應該與人類的需求相對接，包括提供 創造性表達的支持、增強 社會互

動、促進 個人責任感 等。作為設計師和開發者，我們的目標應該是創建能夠 支持自我

提升 的 AI 系統，這樣的系統能夠幫助用戶增強自身能力，而不是取代他們。類似於相

機、導航等工具，AI 應該是用來 增強創造力、促進社交，而非削弱人類的核心價值。 

 
三、AI 產品的規模化(AI 產品發展策略) 

AI 並不僅僅是技術的引入，而是涉及組織文化、業務流程、以及整體戰略的深層改變。

大數據和 IoT 的目標往往是監控和收集數據。而 AI 的核心則是智能化決策，這意味著 AI
不僅是分析數據，它還能基於分析數據做出預測，或自動調整操作流程。因此，AI 的運

用與傳統 IT 的區別，AI 不是簡單地提供數據支持或分析結果，它的目的是能夠基於數據

進行深度學習，實現自動化和無人化的工作模式。 
針對製造業的問題 AI 可運用於 AI 可以用來在原材料預測和檢查原材料的質量，提前

剔除不合格的材料，從而避免質量問題蔓延到後續生產。這樣的預測性質量控制能顯著

降低人工檢測的需求，並且提高生產效率。使用 AI 建立預測性維修模型，可以提前發現

設備的潛在故障，從而避免生產中斷。這不僅減少了停機時間，也降低了維修成本。AI
技術能夠幫助企業逐步實現生產過程中的自動化，甚至無人化，這對於提升生產效率、

降低人力成本具有重要意義。 
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硬體支持(如 GPU)在 AI 項目中的角色日益重要，因為 AI 模型需要海量的計算資源來

處理數據，進行訓練和推理。AI 的引入不僅是一個技術問題，更是一個戰略問題。AI 能

夠重塑企業的核心競爭力，並且決定未來企業的發展方向，企業的 AI 戰略應該包括 1. AI
的應用需要 IT 部門、業務部門和高層領導的密切合作，確保 AI 技術與企業實際需求的緊

密對接。2.AI 的導入需要長期規劃，並且需要不斷的迭代與優化。企業不應僅僅關注短期

的技術突破，還應該關注如何在未來的幾年中逐步拓展 AI 的應用範圍。3.AI 不僅僅是技

術的導入，還涉及企業文化的轉變。4.企業需要建立一種支持創新和持續學習的文化，這

樣才能夠在 AI 時代中蓬勃發展。 
1.AI 在顧客體驗創新中的作用，特別是對金融行業的影響，通常體現在以下幾個方面： 

(1) 即時數據處理和個性化體驗：這個平台將即時市場信息提供給 AI 代理，並能夠即時

生成公司活動報告、測試結果以及市場信號的監控。這樣的即時反應對顧客來說，

能夠提供高度個人化的服務。於證券交易中，根據即時市場變化提供的決策支持，

可以使客戶即刻調整自己的投資策略，達到更精準的風險管理和收益最大化。 
AI 在顧客體驗的創新中，能夠幫助企業通過預測模型來為客戶提供更個性化的

建議。保險公司和銀行已經開始利用 AI 來生成動態的風險評估和保險建議，而在證

券業，AI 可以用來分析市場走勢並即時給出投資建議，提升投資者的決策效率。 
(2) 增強的交互性和自動化服務： 

AI 還能通過自動化客服和智能助手等技術提高顧客的互動體驗。通過語音助手

或智能聊天機器人，顧客可以隨時隨地獲得信息和服務，這不僅提升了顧客滿意度，

也減少了對人工客服的依賴。 
2. AI 在提升內部員工生產力方面的作用： 

(1) AI 平台工具的創建： 
Nielsen Zephyr 創建的“助手平台”通過這個平台，員工能夠將自己的工作需求與

AI 模型結合，從而自動化許多繁瑣的工作任務，這樣不僅能提升員工的工作效率，還

能釋放出更多的創造力。這些工具的使用量遠超過預期，大約有 3200 名員工，其中

一半以上的人都在使用這些工具。這證明了即便是非技術背景的員工，也能夠快速上

手並利用 AI 提升自己的工作效率。這也讓員工從手動數據處理和反覆勞動性工作中

解放出來，轉而專注於更高層次的決策和創新。 
(2) AI 在創建具體使用案例中的作用： 

這些工具的成功關鍵之一，是其能夠促進員工創建和分享具體的使用案例。一些

擁有多年開發經驗的員工，能夠為團隊成員創建 AI 代理，幫助他們完成具體工作任

務。這樣不僅提高了整體團隊的工作效率，也促進了知識和經驗的共享，讓員工之間

的協作更為高效。 
此外，這種 AI 平台還能夠幫助公司發現隱藏的工作流程問題，並通過 AI 自動化

進行優化。比如，在團隊中，經常會有人提出“為什麼要這麼做”的問題，通過 AI，
這些疑問可以快速得到解答，並提出更加優化的工作流程。 

(3) AI 助力員工決策與工作流程優化： 
AI 不僅能幫助員工完成特定的任務，還能協助他們在決策過程中提供支持。比如

在金融市場中，AI 能夠通過算法預測市場走勢，並為員工提供投資策略建議。員工在

面對複雜數據時不再是單純依賴直覺，而是基於數據支持做出更明智的決策。結合
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AI 的工作流程優化也有助於提升生產力，尤其是在處理繁瑣的日常工作時，AI 能夠

自動化許多手動流程，減少了員工的工作壓力並提高了效率。 
3.許多關於 AI 應用與策略的討論都觸及了當前和未來企業如何應對 AI 轉型的挑戰。 

(1) AI 引入與應用的挑戰 
數據與安全性問題是許多企業在實施 AI 時首先面臨的問題。特別是在金融和

能源等敏感領域，數據的保護和隱私問題是首要關注的事項。許多公司選擇外部

雲解決方案（如 AWS、Azure）來解決這些問題，並進行適當的加密和保護措施。 
 內部解決方案和外部解決方案（如 OpenAI）的選擇各有利弊。內部開發雖然

能夠保持更高的控制權和安全性，但開發和維護的成本會相對較高，且可能無法

跟上快速發展的技術變革。因此，許多企業選擇與外部平台合作，尤其是在對 AI
技術需求較為迫切的情況下。 

不同的 AI 解決方案和工具往往需要與現有的系統協同運作，這使得 AI 開發過

程中不可避免地會涉及到復雜性。許多公司通過拆解 AI 系統為模塊化組件來實現

簡化，從而降低了實施的難度。 
(2) AI 與業務流程的融合 

 將 AI 技術嵌入業務流程本身，而非僅僅將 AI 技術附加到現有流程上，這樣的

轉型要求企業在設計工作流和業務模型時，從根本上重新思考如何利用 AI 技術，

從而提高效率和創造新的價值。AI 的實施不僅是技術上的變革，更是文化和運營

方式的變革，企業需要提供足夠的支持和激勵機制。例如，將 AI 工具納入日常工

作流程，並通過績效考核和激勵政策來推動 AI 的普及。 
(3) AI 生態系統與人才發展 

許多專家提到，AI 生態系統的建立應該包括學校、創業公司、大企業和政府等

多方力量的協作。企業應該將 AI 技術的引入與創新、商業模式的發展以及人才的培

養相結合，這樣才能形成強大的競爭力。對於 AI 人才的需求遠超出單純的技術專

業。未來的 AI 專才需要具備跨領域的知識，尤其是在金融、製造和能源等行業，AI
專業人士應該了解業務的深層需求，並能夠將 AI 技術與具體業務流程和目標相結

合。 

 
四、AI 轉型邁向智能企業 

AI 是一項全新的技術，與伺服器、雲端或區塊鏈等傳統技術不同。傳統技術通常解決

的是已有問題，而 AI 則是開創全新領域，並要求企業從根本上重新設計其系統和流程。

最大問題是從哪裡開始 AI 轉型。大部分人聽說 AI 將來取代工作並改變世界，但具體如何

著手，卻沒有明確的指導。講者提供了一個框架，幫助企業設計解決方案和思考未來發

展的方向。框架是基於講者的實踐經驗，旨在幫助企業在 AI 轉型的過程中獲得清晰的思

路。 
AI 的核心挑戰在於，它要求企業徹底重設現有的組織架構、流程和人力資源。現有的

系統和流程並不適用於 AI，企業需要基於 AI 的特性，從最基本的原則出發進行再設計。   
AI 與過去的技術根本不同。它的引入不是僅僅替代某些任務，而是要求一種從根本上改

變的方式來構建數據、流程和組織結構。企業需要理解 AI 的本質，並根據其需求重新規
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劃組織結構和運營模式。成功的 AI 轉型不僅僅是引入新技術，更是對整個組織進行深層

次的變革。 
演講者將 AI 比作 19 世紀末的電力革命，並強調了電力引入後，許多工廠仍然選擇傳

統的蒸汽驅動系統，因為他們熟悉並依賴這些舊技術。電力發電機組投入使用近 20 年後，

大多數工廠仍然使用蒸汽驅動，因為他們對新技術不熟悉，並且過去的運營模式已經穩

定。這一點與今天許多企業對 AI 的反應相似，許多企業還未完全理解或準備好迎接 AI。
在導入一項新技術時，僅僅更換技術本身是不夠的，整個組織運營和工作模式都需要隨

之調整。 
將整個工作流程重新設計，是改變效率和提升生產力的關鍵。在電力引入後，工廠能

夠靈活地調整工作站和設備的需求，這樣的改變帶來了巨大的效率提升。這一點強調了

AI 轉型與過去技術的不同，AI 並不是簡單地將現有系統更新或升級，而是要求企業從最

基本的原則開始重新設計其運營模式和工作流程。 
隨著工作流程的分散化（如小型馬達可隨時啟動或關閉），員工的角色和責任也隨之

改變。這要求員工具備新的技能，並且更強的責任感。過去依賴傳動系統的工廠需要更

多技術熟練的員工，而新模式下，員工的職能和工作流程將更加分散，這對人力資源的

影響深遠。這樣的變革意味著員工必須重新接受培訓，掌握新的工作技能，以適應更靈

活、分散的工作模式。 
演講者指出，我們現在正處於類似於“全面電氣化”時代的 AI 轉型階段。正如過去

的工廠從蒸汽驅動轉向電力驅動，我們的組織和企業也需要重新設計以適應 AI。演講者

提到，未來的方向是人類與機器的協作，就像查爾斯·巴貝奇的差分機一樣，這是計算機

和人類合作的早期示例。這一點暗示了 AI 不會完全取代人類，而是成為人類工作的重要

夥伴，協助提升工作效率。 
就像當初電力革命一樣，AI 的轉型並不是一蹴而就的，企業在轉型的過程中需要重新

設計其工作流程、技術架構，甚至是人力資源管理。這是一個深刻且持久的變革過程。

演講者通過比喻提醒大家，過去 30 年電力革命中的經驗教訓可以幫助我們理解 AI 轉型中

的挑戰——即不僅是簡單的技術更新，而是整體運營模式的重塑。 
圍繞著 AI 轉型的實際步驟和策略，並強調了企業面臨的現實挑戰與機會，AI 轉型不

可避免會導致一些工作機會的流失，但也會創造新的工作機會。這些變化是無法阻擋的，

因此企業必須做好準備。雖然 AI 帶來的變革無法避免，但企業必須清楚哪些領域會變化，

以及應該如何改變，以應對這些挑戰。 
演講者強調，儘管技術和運營模式會變革，但基礎的需求仍然不會改變——包括對交

通、娛樂、通訊、醫療健康等方面的需求。這些需求源自於人類，無論科技如何發展，

這些需求始終存在。 
變化的是滿足各項需求，需要企業的運營模式進行調整，而企業的基本戰略目標並不

會改變，這些策略將幫助企業在 AI 轉型過程中取得成功，1.企業的 AI 轉型必須與企業的

整體業務戰略相符。2.AI 應該用來支持和強化企業的核心目標，而不是偏離企業的基本戰

略。3.成立一個專門的團隊或委員會，負責 AI 技術的快速整合和實施。這樣的委員會可

以幫助協調跨部門的工作，加速轉型進程。4.成功的標準不應該僅僅是完成了幾個 AI 項

目，而是是否帶來了實際的業務成果。ROI（投資回報率）應該是衡量成功的核心指標。

5.明確定義 AI 轉型對企業的意義，並制定具體的實施步驟和目標。企業必須認識到，轉
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型過程中不僅會有成功，還可能會有失敗，因此也需要做好失敗應對的準備。AI 是一個

全新的領域，進行 AI 項目就像進行實驗，沒有現成的藍圖可以遵循。企業需要接受可能

的失敗並從中學習，這樣才可以不斷迭代並最終找到可行的方案。6.企業應該從最能創造

價值的領域開始進行 AI 轉型，而不是嘗試將 AI 應用於所有領域。選擇一個具有規模效應

的領域，能讓 AI 技術更快地擴展，帶來可見的價值。7.製定一個具體的計劃清單，列出

組織結構中的各個領域，估算每個領域的潛在價值，並進行合理規劃。這是進行 AI 轉型

時不可或缺的步驟。過度規劃可能會導致失敗。雖然規劃很重要，但過度的計劃可能會

妨礙靈活性，讓企業無法迅速適應變化。因此，在規劃時應保持靈活性和彈性。 

 

圖四、AI 轉型過程中取得成功的策略 

 
AI 轉型的關鍵步驟和組織必須採取的策略，並提出了實施 AI 技術的具體指導原則，

在選擇 AI 轉型的關鍵步驟和組織必須採取的策略，並提出了實施 AI 技術的具體指導原則。 
1. 估算價值與可行性篩選 AI 應用領域後，必須進行可行性篩選。這些篩選標準包括高

層支持：是否獲得了高層管理的支持？這對於項目的推進至關重要。是否擁有足夠

的數據來支持 AI 的開發與運行？開發難度：開發這項技術的難易程度如何？及可擴

展性：如果開發成功，這項技術是否具備可擴展性？ 
2. 評估價值實現的速度，AI 項目應該在 2 至 3 年內實現顯著的商業價值，不能等待 10

年，因為現實中人們的耐心有限。速度應該成為決策的重要考量之一，尤其是在技

術轉型中，快速實現成果是關鍵。 
3. 評估協同效應，協同效應非常重要，因為它能夠幫助公司基於現有的成果，快速推

進後續的 AI 項目。 
4. 從小範圍開始，開始時應從小範圍著手，展示 AI 技術的價值，然後再逐步擴大。這

有助於降低風險並更快地展示成效。 
5. 用運營成果來衡量成功，許多 AI 項目失敗的原因在於它們只關注開發過程，而不考

慮是否真正帶來了運營成果。企業應該關注運營層級的 KPI，例如客戶服務效率提

升或成本節省等，而不是僅僅完成了 AI 項目。 
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6. 高層支持與願景的對齊，成功的轉型必須有高層支持。高層應該設定清晰的願景，

並將其貫徹到整個企業中。如果沒有高層的支持，轉型計劃將難以實現。與高層的

願景對齊，並確保持續的內部溝通，對於 AI 轉型至關重要。 
7. 設計解決方案的原則，設計解決方案時，應遵循以下四個關鍵原則： 

 速度：AI 可以極大提升速度，並且可以幫助企業更快適應市場變化。 
 適應性：AI 支持的組織應具備快速適應市場變化的能力。 
 規模：AI 技術具有規模化的潛力，一旦成功，應該可以迅速擴展。 
 實驗：AI 轉型是一個持續實驗的過程。企業應該不斷進行小範圍的測試，找出可行

的方案，並推向全公司。 

 
圖五、組織變革的 4 大支柱 

  AI 應該能夠幫助組織在變化的環境中自動調整，變革包含: 
    人才：企業轉型的核心在於人才。AI 將取代一些重複性工作，但仍需要人才來驅

動創新和處理複雜的問題。 
    技術：基礎設施必須支持快速適應、快速擴展和持續實驗的能力。解耦架構、自

主性和自動化是 AI 技術基礎設施的核心特徵。 
    流程：數據系統和流程的設計至關重要。AI 需要一個精心設計的數據結構來進行

有效的學習與預測。 
企業的目的是滿足客戶需求，而非僅僅創造就業機會。AI 的核心在於如何用它

來提升服務質量、加速決策和提升效率。AI 轉型的多個方面，包括評估 AI 項目價值

的標準（如高層支持、數據可用性、可擴展性），並提出了幾個關鍵原則來設計 AI
解決方案，如速度、適應性、規模與實驗。強調了高層支持的重要性，以及 AI 技術

對組織流程、人才和技術基礎設施的深刻影響。最終，企業需要利用 AI 來快速適應

市場變化，並創造實際的商業價值。 

 
五、數位平台公司轉型(AI 代理) 

在學習和使用 AI 之前，選擇一個可靠的、運行良好的平台至關重要。這不僅關乎供應

商和提供方的選擇，還需要在工具和資金等方面達到良好的平衡。OnePage 平台最初由創
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業者引入，並設計為一個推薦系統，通過高質量的網絡推薦來提升效率。這樣的推薦系統

能夠通過 AI 模型提高預測精度，並實現自動化運作。 
AI 正在使用生成型 AI 技術來進行轉換和優化，這不僅是簡單的數據處理，還包括更複

雜的定位和預測。這樣的技術使得系統能夠更精確地進行「切割」，即對數據和服務進行

細化處理。 
    公司通過穩定的擴散技術快速開發虛擬角色原型，並與 GPT 和 TTS 技術相結合。

這種快速原型開發的方式使得服務能夠在短短一個月內完成並投入使用。 
    推出了名為 InterviewView 的虛擬 AI 面試應用，這個應用不僅能幫助用戶優化簡

歷，還能進行自動翻譯和職位推薦，進一步改善求職者的工作準備過程。公司正在開發職

業地圖，幫助用戶規劃職業路徑，並根據用戶的職業發展需求提供相應的指導。提供如何

填寫職位申請表的指導，並根據簡歷和職位要求推薦合適的工作，這種服務使求職者能夠

更有效地應對求職過程。 
AI 的開發過程與傳統 IT 開發過程存在本質區別。在開發 AI 服務時，傳統的功能性環境

和非功能性環境的區分不再適用，這要求企業對開發流程進行調整和創新。服務質量與專

業性：服務的質量需要依賴領域專業知識，並且 AI 需要具備足夠的專業性來解決特定領域

的問題。AI 生成的內容和模型可能存在 10%的“幻覺”問題，即出現不準確或不一致的情

況，因此需要不斷的測試與改進。 
雖然公共 NLM（大型語言模型）並不是最強的，但其綜合性和增強的安全性讓它成為

企業選擇的理想方案。隨著公共雲服務的快速發展，企業逐漸轉向使用公共雲來支持其 AI
和數據處理需求。選擇合適的開發環境和模型對於企業至關重要，因為這會影響到成本、

服務質量以及未來擴展的可行性。許多公司專注於保障 AI 服務的安全性，特別是涉及到個

人數據時。對於 AI 服務的安全性，許多企業都已經投入了大量的資源來強化這方面的防護。 
在整合 AI 和傳統 IT 系統時，會遇到許多挑戰，尤其是在服務質量和運行效率之間的平

衡。AI 的生成與處理結果需要進行持續調整，以保持系統的穩定性和服務的專業性。隨著

AI 技術的進一步進化，企業應該關注如何使用 AI 來解決實際問題，並尋找最佳的模型和開

發環境來支持其業務發展。網站文檔的創建需要關注多個層面的內容，包括模型的選擇以

及未來如何根據需求更新或改進。關鍵是要有清晰的優先級，這些文檔和模型會指導產品

的開發和改進方向。產品類型：需要確定所涉及的產品是否為示範產品或附加產品，並了

解它們是否通過多終端渠道來分發。 
為了讓測試過程更高效，必須使每個測試步驟都能輕鬆操作，並且每次測試結果都能

提供有價值的反饋。透過預期結果的比較，快速作出決策，這樣能更好地控制產品開發的

方向和質量。目前大多數平台的搜索結果是基於字典或預定規則生成的，但缺乏專家知識

或數據支持，這可能會影響結果的準確性。 
平台應該支持協作，並且能夠讓開發者和前端工程師之間實現無縫共享。即使開發的

是一次性的產品，也能夠確保在市場變動時不會過時。創建共享的工作環境，這樣不同部

門可以進行無縫協作。這種環境不僅限於合作夥伴，還可以涵蓋內部不同團隊的協作與信

息流通。 
為了能夠跨多終端平台順利運行，需要開發一個單一的 LLM（大型語言模型），該模

型能夠支持所有功能並高效運行。此外，這個系統應該能夠進行強大的後端支持，如監控、
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維護等。特定的功能平台，可以讓公司輕鬆進行產品的編輯和開發。這樣的系統使得不同

區域的功能和資源能夠高效共享。 
  快速開發與迭代：透過平台的支持，開發團隊能夠在較短時間內（例如 3 天）完成

一個服務或產品的開發並進行測試。這樣的迭代速度是當今快速變化的市場環境中非常重

要的一個特徵。內部開發的 AI 平台，用於支持產品開發和測試。它與 Google Workspace、

GitHub 等工具集成，有助於協作和產品性能測量。 
公司在轉型過程中進行了內部審計，確保不同部門能夠自然地進行協作，並將這些轉

型過程順利地交付到所需的系統中。新的系統和流程設計旨在保證不會影響到已有員工的

工作模式，從而實現順利的過渡。 
公司已經開發了 30 個 AI 機器人和 20,000 個 SQL 生成器，並且利用這些工具來進行日

常的數據生成和管理。這些生成工具對於快速數據處理和決策支持至關重要。SQL 生成器

被運行了超過一年，並且是公司內部數據操作的核心工具之一，顯示出 AI 在數據管理領域

的巨大價值。 
公司在過去的十個半月內取得了顯著的成長，並成功推出了多個關鍵產品。隨著 AI 和

其他新技術的融合，許多舊有的流程和技術正在被逐步取代，以支持更高效的運營模式。

網站和平台的文檔創建過程中，選擇合適的模型、產品類型和測試流程至關重要。通過優

化這些流程，公司能夠快速開發和測試新的產品。 
    AI 技術在提升產品開發效率、數據生成和管理方面發揮了關鍵作用，並且公司正

在不斷進行迭代，提升這些技術的應用範圍。創建能夠支持不同部門協作的共享工作環

境，從而提高開發和測試的效率，並促進產品的快速迭代。在快速開發的背景下，測試和

質量管理流程依然是關鍵，通過精細化的 QA 檢查，公司確保了產品的穩定性和高效性。 
創意競賽與團隊協作：公司進行了多個團隊的創意競賽，以推動業務創新。各團隊的

合作與競爭激發了創新的想法，並且使得他們能夠快速應對過程中的挑戰。儘管公司仍在

努力提升業務運營，但過去的經驗幫助他們在面對挑戰時更加靈活，且能夠持續改進現有

流程。 
開發一個能夠高效支持各類用戶的系統，這不僅是為了平台的準備工作，也是為了未

來的業務增長。雖然這一過程中充滿了試錯，但能夠快速學習和調整是關鍵。公司在平台

開發上投入了大量的精力，並且認識到這些平台將支持未來的多樣化業務需求。 
 AI 代理的概念與應用： 
   AI 代理是一種能夠自動執行任務的系統，根據不同的應用領域，它需要具備足夠的

理解能力和靈活性。這些代理可以被設計為執行簡單或複雜的操作，並且能夠通過提示來

控制其行為。AI 代理的發展分為幾個階段，從基礎的自然語言處理（NL）到更加複雜的產

品應用。第一階段主要是基於市場數據的初步應用，而更高級的代理系統將會在多個領域

進行協同工作。平台需要有能力支持和協調多個代理，使它們能夠高效協同工作。這不僅

是技術的挑戰，也需要更高層次的協同管理來確保運行的順利。 
 AI 代理的管理與挑戰：在管理 AI 代理時，公司面臨著許多挑戰，尤其是自動化過程

中的“黑箱”問題。自動化雖然提升了效率，但也可能帶來無法完全理解的結果。因此，

需要小心管理這些代理的運行，並且不斷進行全面檢查。儘管自動化是一個強大的工具，

但完全自動化也可能消除一些人類操作的靈活性。過去，公司曾經避免過度自動化，但隨
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著行業的發展，許多自動化流程變得不可避免。這要求公司在自動化與人力操作之間找到

平衡。 
 AI 平台的基礎與挑戰：AI 平台的基本原則是能夠檢測並反應各種信號，這些平台不僅

能創造內容，還能夠基於實時數據進行決策和調整。這樣的平台可以進一步促進創作過程

的擴展和深度發展。儘管自動化是提升效率的重要手段，但過度依賴自動化可能會帶來風

險。黑箱問題使得決策過程不夠透明，且無法確保所有操作都能符合預期。 
公司在過程中進行了大量的測試，並且通過不斷的嘗試和調整來尋找最佳解決方案。

這種“試錯”的方式雖然充滿挑戰，但也促進了創新和改進。公司計劃在未來六個月內舉

辦見面活動，以便展示其在 AI 平台和自動化領域的最新進展。這也是一次展示成就和了解

未來方向的機會。 
未來市場上將出現多種類型的 AI 代理，這些代理將根據各自服務的目的和領域有所不

同。每個代理的設計和應用將密切與其所服務的需求對接。為了實現最佳的運行效果，AI
代理需要具備良好的協調機制，這樣才能確保在實際應用中達到高效運作。 

 
六、AI 應用領域 

1、生成式 AI 與搜尋介面的評估—以 Naverv 系統為例 
Naver 的搜尋介面經歷了多次變革，從最初的搜尋框，到綠色框的品牌化，再到現在

基於 UX 和 AI 技術的創新。Naver 不斷更新其搜尋框，搜尋歷程從最初的網頁目錄到現今

更為精確的搜尋引擎，展示了搜尋體驗如何隨著技術進步而進化，越來越強調與用戶需

求的對接。強調科技如何影響品牌形象和用戶體驗，並且指出每次科技突破都可能會帶

來全新的設計方向。 
當機器學習逐步進行商業化，未來的應用範圍會有多大。Naver 團隊通過與 AI 技術的

結合，正在探索不斷擴展的應用場景，尤其是在 UX 設計的層面上。如何將 AI、UX 設計

以及搜索技術結合，打造出更加精確、具有品牌特徵的產品界面，並利用這些創新提升

用戶體驗。 
 Naver 的服務於 2009 年開始支援行動端，改變了使用者的互動方式。介面不再是單

純的小型資訊介面，而是轉向能夠在行動裝置上觸控操作、適應手指滑動的版本。行動

端的普及使得 Naver 能夠收集更多數據，並根據這些數據了解用戶需求，從而更精確地

調整搜尋結果。Naver 開始根據用戶需求對數據進行分類，例如針對汽車、旅遊、遊戲、

電影等主題提供更貼近使用者的搜尋介面。例如，針對電影數據，Naver 不僅展示電影本

身的資訊，還能將其與導演、動畫、音樂等相關資料聯繫，讓使用者能更全面地了解相

關內容，從文字到圖像，從圖像到影片，現在則出現了短影音形式，並且 XR（擴增實境）

等新型內容也開始被引入到搜尋服務中，不再僅僅顯示文字或圖片，而是能以即時互動

的形式展現暴龍的動作與姿態，為使用者提供身臨其境的體驗。 
隨著人工智慧技術的發展，Naver 能夠根據使用者的需求和行為進行個性化推薦，提

供更符合個人偏好的搜尋結果。隨著 AI 的進步，搜尋結果會更精準地根據他們的需求、

偏好和使用行為進行差異化推薦。隨著 AI 技術的應用，Naver 的搜尋結果開始變得更加

個性化。舉例來說，對於兩位不同的使用者，即使搜尋同一個物品（例如冰箱），系統

會根據他們的搜尋歷史與需求提供不同的結果。這使得搜尋結果更加精確、符合用戶的

實際需求，並且持續更新以適應不斷變化的需求。Naver 推出了基於 AI 的「Q for AI」搜
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尋引擎，這是一個新一代的搜尋工具，透過與 AI 的互動來提供搜尋結果。這不再是傳統

的關鍵字搜尋，而是支持用戶輸入更長的句子，進行更精準的搜尋。搜尋不再僅依賴簡

單的關鍵字，而是變成了對話式的搜尋體驗，使得結果更符合用戶的需求。 
隨著時間的推移，搜尋問題的提問方式逐漸變長，這與用戶在線上交流中使用「聊天

語言」的習慣有關。這一變化使得搜尋引擎需要適應並改變其對話設計，從而讓使用者

更容易理解搜尋結果。儘管對話式搜尋逐漸流行，但對話次數減少的趨勢表明，搜尋行

為仍在不斷發展，這也意味著搜尋服務需要繼續調整其功能以適應新的用戶行為。 
隨著 AI 生成內容的普及，Naver 強化了資訊來源的標示，確保用戶能夠了解自己所查

看內容的來源及其可靠性。這一點對於提升資訊的可信度至關重要，並且在 UI/UX 設計

中進行了加強，讓用戶清楚地知道他們所接收的信息是來自可信的來源。 
Naver 將搜尋結果與其他服務（如購物、預約等）進行更深層次的整合。例如，當用

戶搜尋與 CrossFit 相關的內容時，可以看到推薦的產品（如三星智慧手錶），並且可以直

接購買或查看相關應用程式，提升了搜尋引擎的服務深度。這樣的整合使得用戶不僅能

找到資訊，還能直接完成購物或預約，極大地提高了搜尋的便捷性。 
    Naver 正在改進其設計和開發流程，將設計資源（如範本和元件）進行代幣化，

並建立了與開發流程緊密相連的系統，旨在提高設計師和開發者的生產力。    這種新

的設計系統（設計系統 2.0）將使得設計過程更加高效，並支持更多創新。 
隨著 AI、LLM、大型語言模型等技術的發展，Naver 的搜尋引擎和服務將繼續演進，

並且將不僅僅限於搜尋資訊，而是將涵蓋購物、預約、娛樂等多方面的功能，形成一個

更加綜合的服務模型。Naver 還將不斷探索新的服務形式，如車載系統、智慧音箱等，並

將這些服務與搜索引擎進行整合，實現更大的協同效應。 
2、視覺創作 

AI 在視覺創作中的影響，改變了視覺藝術和創作過程，AI 也在改變影片製作的方式，

特別是在故事講述和創意表達上。AI 技術不僅僅是在創建視頻或圖像，而是在推動更深

層次的創意探索，提供更多的控制權和靈活性。 
Runway(講者)專注於開發通用 AI 模型，這些模型能夠理解和推理世界及其動態，並

不僅限於視頻生成。這些模型還涉及音頻、文字、圖像等不同形式的數據，並能模擬世

界的各種情境。目的是建立一個強大的模擬系統，為不同創作領域提供支持，無論是電

影製作、廣告、還是其他視覺創意工作。 
AI 技術能夠在電影和視頻創作中創建那些以前無法實現的場景，特別是涉及過渡複雜

和視覺效果的場景。例如，從叢林過渡到圖書館，再到牛群和大海的場景，這樣的效果

通過 AI 模型能夠平滑且高效地呈現。AI 技術的發展不僅限於渲染超現實視頻，還能夠結

合各種元素，如動畫和實景拍攝，創造出更多元的視覺效果。這不僅是為了提高創作效

率，更是為了激發新的創意和視覺語言，打破傳統創作的界限。這些 AI 工具對藝術家來

說，不僅是一種技術支持，還能成為創作過程中不可或缺的合作伙伴。 
AI 模型強調藝術性和創意控制，這對電影製作人和其他創作者至關重要。儘管 AI 生

成技術強大，但藝術指導的角色仍然是必不可少的，確保 AI 生成的內容符合創作者的情

感和美學需求。生成式 AI 在電影和視覺創作中的應用，正為故事講述提供新的方式。AI
不僅能創建具體的視覺效果，還能在情感層面與觀眾建立連結，使故事表達更加多樣化

和動人。 
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總結來說，致力於將 AI 視覺創作提升到一個新的高度，這不僅僅是技術的進步，更

是創意和故事講述方式的一次革命。隨著 AI 的發展，電影製作和其他視覺藝術領域將迎

來更多創新的可能性，從而改變藝術家和創作者的工作方式，並為觀眾呈現出更多元、

深刻的視覺體驗。 
AI 技術的發展使得創作過程變得像魔法一樣。從傳統的提示語言（如文字描述）到生

成複雜的視頻和視覺效果，這種轉變使得創作者能夠探索過去因技術限制而無法實現的

創意方向。    AI 能夠迅速渲染過渡效果，為創意探索帶來了新的機會。這促成了當代

的創意探索新文藝復興，藝術家和創作者不斷進行實驗，發現全新的創作方式。 
AI 生成的視覺效果不僅能夠精確控制，還能在創作過程中進行實時修改和調整。例

如，生成的角色動畫可以進行調整，並保持與原視頻的一致性，創作者能夠快速改變某

些部分，如背景、動作、甚至劇情發展。這種即時修改和高控制性使得 AI 技術成為非常

強大的創作工具，能夠有效支持視覺特效的創作，並且在電影和遊戲等領域提供無限的

創意可能性。 
 Runway 的技術已經開始與好萊塢工作室、流媒體公司和其他創意產業的領頭羊合

作，通過使用數據來創建虛擬世界，並用這些世界創建更多內容。這些 AI 模型支持快速

的實時定制，能夠在電影製作過程中進行即時的視覺特效渲染和場景變化。例如，在視

頻生成過程中，能夠實時將現場動作與生成的視頻特效結合，從而實現更加靈活和高效

的創作過程。 
 AI 技術的發展為視覺創作帶來了新的工具和可能性。就像過去相機的發明改變了電

影和故事講述一樣，AI 將繼續推動創意的邊界，使得故事講述和視覺藝術的創作變得更

加多元化和高效。隨著技術的進步，AI 不僅是創作者的工具，它將成為創作過程的一部

分， 
3、人形機器人 

機器人技術的歷史，從 60 年前的 Unimate 機器人開始，這是一個液壓機械臂，能夠

執行簡單的物品搬運任務。隨著時間的推移，從液壓技術到電動技術的轉變讓機器人擁

有了更多的靈活性和精度。特別是在自動化技術和視覺識別的應用上。隨著無軌機器人

（AMR）和自主移動機器人（AGV）的出現，機器人開始在物流和倉儲設施中發揮關鍵作

用。例如，亞馬遜使用超過 75 萬台這樣的機器人來自動化其倉庫操作，實現了無人搬運

和自動化管理。但許多工作仍需要人類來執行，特別是那些髒、重、危險且重複的工作。

目前美國有超過 100 萬個工作崗位空缺，主要是倉庫和製造業的低階工作，這對企業造

成了極大的挑戰。 
隨著對電商隔日送達需求的增長，傳統的人力資源已無法跟上需求的增長速度。因

此，人形機器人被視為解決方案，人形機器人不僅限於工業生產，它還能夠進入家庭領

域。未來，消費者可以將機器人派去做一些他們不願意或無法做的家務活，如修剪草坪、

洗衣等，這將改變人們的生活方式。這項技術已經開始進行商業化，"機器人即服務"
（Robot-as-a-Service）已經開始在某些領域落地。 

機器人不僅僅是獨立作業，它們正在協同工作，兩台機器人間能夠連續運行並協作完

成某些特定的任務，如物品搬運、包裝等。在這些合作中，機器人需要具備高精度的感

測和動作控制技術，使它們能夠處理各種複雜的物理任務。 
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人形機器人如 Digit 通過人工智慧，能理解語音指令並能夠執行複雜的任務，例如掃

描環境，避免碰撞，並在家庭或企業環境中執行簡單或複雜的操作。目前，人形機器人

主要集中在企業市場，尤其是在倉儲、製造等高需求領域。這些機器人需要能夠理解指

令並與人類協同工作，特別是在安全性和高效性的平衡上。語意智能使機器人能理解指

令，並執行相應動作；物理智能則指機器人如何動作、如何利用機械部件（如手臂、腿

部等）完成任務。 
    Digit 成功執行了分開白色與有色衣物的任務，展示了它在家庭環境中的潛力。

儘管目前主要針對企業市場，但未來幾年內，這類機器人可能會進入家庭市場。隨著技

術的成熟和成本的下降，人形機器人有潛力進入家庭市場，並承擔家務工作，如做飯、

洗衣等。希望有一天機器人能在家中幫忙做飯和家務，這樣可以大大減少家務勞動的時

間，提升生活質量。 
    隨著協同安全的技術進步，Digit 等機器人能夠與人類在同一環境中協作，進行

更精密的工作。協同安全是當前人形機器人的最大挑戰。機器人必須確保在與人類一起

工作的環境中，不會對人類或周圍環境造成傷害。機器人目前的電池續航能力是另一大

挑戰，但隨著新型電池技術（如基於石墨烯的電池）的引入，未來的機器人將具備更長

的工作時間和更快的充電速度。人形機器人主要目的是減少人類工人負擔，尤其是那些

危險、單調或重複的工作任務。這類工作常常導致工人受傷或疲勞。機器人的引入能幫

助企業減少人力資源的需求，並降低工作中的風險，從而提升整體生產力。 
工作機會的減少是熱議話題。佩吉強調，機器人不會完全取代人類工人，而是幫助減

輕一些工人不喜歡的工作部分，尤其是危險、疲勞或單調的工作，並且使工人能夠集中

精力從事更有創造性和價值的工作。人形機器人技術的快速進步，尤其是在人工智慧的

協助下，這些機器人不僅能夠執行更多的任務，而且能夠與人類更安全、更高效地合作。

隨著技術的進步，未來幾年，這些機器人可能會進一步進入家庭市場，並成為日常生活

的一部分。 
4. LG AI 代理系統設計與發展 

討論 AI 代理的設計與開發過程，並解釋它們如何在電子產品中發揮作用。AI 代理 被

定義為具有自主性、能夠識別環境並根據情境做出決策的系統。其目標是解決實際問題。

類似人類解決問題的過程：識別問題、收集信息、選擇最佳解決方案。在 AI 代理設計中，

則是結合 多模態 的感知方式來更全面地理解環境。 使用語音、視頻、聲音感測器等來

識別情境，並根據不同的模態來分析問題。識別問題、收集信息、選擇最合適的解決方

法。AI 代理需要處理這些步驟，並且從 多模態 的信息中提取決策。 
LG 對 AI 代理的關注特別集中於 家庭 生活領域，目的是提升家庭智能家居的價值。 

目標是開發一個能夠超越現有智能手機的 高端 AI 家庭助手。同理心的 AI 代理：與目前

大多數基於功能的智能家居助手不同，LG 正在開發具有同理心的 AI 代理，作為家庭中的

「夥伴」和「陪伴者」。這些 AI 代理不僅執行基本的家居功能，還能夠處理家庭中的各

種問題，並能夠與使用者進行深層的情感互動。  在 MBTI 人格類型中，LG 的 AI 代理更

像是 F 型（情感型），而不像傳統的 T 型（思考型），強調情感和共情能力。 
現有 AI 代理 大多僅提供簡單的設備連接功能，但 LG 想要的是一個能夠深度理解

家庭環境並解決實際問題的代理。 每個家庭部門（例如廚房、客廳等）都有需要解決的

問題，LG 希望透過智能代理來協同解決這些問題，並提升生活品質。 
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通過多種感測器來接收來自不同設備的 多模態感測數據，並將這些數據用於理解當

前情境。系統會使用模型來理解當前的情境，並根據理解來選擇相應的工具和 API。系統

的核心是根據 情境理解 選擇最合適的反應方式，這能夠讓 AI 代理更加靈活且精確地應

對多變的家庭需求。 
LG 的 AI 代理系統不是單純的功能拆解，而是通過 化學整合（指多個模組間的緊密

協作）來實現高效的功能和活動。不同部分（例如智能感知、情境理解、反應協同）協

同工作，實現整體高效的操作。系統設計將著重於簡單、直觀的用戶界面，讓用戶能夠

清楚理解代理所選擇的內容，並能夠以自然語言進行互動。 
LG 的 AI 代理系統不僅致力於提升家庭智能化，還將強調情感、同理心和多模態感知

的整合。 這些 AI 代理將成為家庭生活中的真實夥伴，從簡單的設備控制到深層的情感交

流，逐步解決家庭中日常生活的複雜問題。 LG 的最終目標是創造一個能夠真正理解並反

應家庭情境的系統，並提供無縫的 現實世界 和 數位世界 的連接體驗。 
LG 多模態 AIzert 系統介紹：語音與智能感知應用 

LG 在語音與多模態 AI 代理 領域的發展，特別是如何將 語音識別、情境理解、智能

感知技術 等技術應用到 智能家居與健康安全中。QNN AIzert 是一個多模態的 AI 系

統，將語音、視覺、感測器數據等結合起來，提升家居環境的智能化。系統能夠根據用

戶的需求和情況，調整家居環境。例如，在學習時，系統根據氛圍調整燈光、溫度、空

氣濕度等參數，創造適宜的學習環境。 
不僅支持語音和對話，還能根據用戶的行為（如外出、咳嗽、空氣質量差等）調整

家居環境。例如，當發現空氣質量差時，代理人會啟動通風系統或更換空氣過濾器，限

制病毒傳播，改善家庭健康。 
關鍵在於收集家庭空間中的各種數據，這些數據被用於環境理解和自動調節。        

LG 使用的感測器包括 阻抗傳感器、空間傳感器、化學傳感器 和 毫米波傳感器。        
例如，空調中的毫米波傳感器可以感知用戶在房間中的位置和動態，從而調整空調的運

行方式。 
這些傳感器能檢測空氣中的有害物質（如甲醛等），並根據檢測結果作出對應的反

應。利用視覺技術識別用戶的臉部狀況、專注度等，並調整相應的家居設備，如烤箱、

冰箱等，進行自動調整。 
基於先前收集的數據，AI 系統會進行情境分析，理解用戶的需求並調整環境。        

例如，當用戶在家時，語音識別技術可以讓系統理解他們的需求並推薦適合的內容（如

電視節目等）。LG 特別關注如何利用這些技術來增強家庭安全和健康，這是未來發展的

一個重要方向。 
LG 正在深入研究語音轉文字、語音合成和文本轉語音的表現，這將使語音交互更流

暢自然。強調語音處理的整體流程，確保語音識別和生成的高效性與準確性。這是一種

處理指令和執行設備反應的技術，通過這種技術，只有當設備能夠執行特定用戶需求時，

它才會作出反應。LG 利用 LEG 技術 來提升語音識別的延遲和準確性，並將這些技術應

用於 產品 QA（例如，故障診斷、手冊指導等），提升用戶體驗。 
在進行智能協同操作時，系統需要選擇最合適的工具並進行反應。在這個過程中，

準確度、延遲和成本 是主要的衡量指標。例如，對於一些高成本的設備來說，延遲可能



- 21 - 
 

非常昂貴，而低延遲的回應能提高整體效率。低成本與高效能模型：LG 正在使用類似 GPT 
這樣的大型模型來提供強大的運算能力，同時也關注低成本的模型來平衡效率與成本。 

AI 插入技術：LG 的最終目標是實現 AI 插入、設備與服務的整合，使其成為智能家

庭的核心。開放的測試服務：今年，LG 將提供測試服務並開放部分關鍵字，讓用戶在日

常使用中檢查和反饋 AI 系統的表現。LG 的多模態 AI 代理正在實現一個能夠 感知、理解

和協同工作 的智能系統，並將這些技術應用於家庭生活中，提升用戶體驗。特別是語音

識別、情境理解、智能感知 等技術，將大大增強家居設備的智能化，並實現健康、安全

等領域的應用。LG 的目標是實現 無縫連接 的智能家庭，並為用戶提供全方位的服務和

支持。 

 
七、硬體設備(半導體)需求 

強調沒有半導體，AI 無法實現，半導體是支撐 AI 運行的基礎硬體。這一點顯示了 AI
和硬體（特別是半導體）之間的密切關係。這可能在強調 AI 的高效能與強大處理能力。

這或許是在描述 AI 可以達到的無所不知與無所不能的潛力。轉換模型（transformer model）
被認為是目前 AI 領域最重要的模型之一。強調編碼器和解碼器的角色，並提到這些模型

如何處理和生成信息，並且指出在未來 30 年內，這一模型應該不會發生大變化。 
提到將 GPU 放置在家中的重要性，並指出 GPU 在當今 AI 研究中扮演的核心角色。這

也體現了 AI 研究者對硬體（尤其是 GPU）的依賴。主講者談到 AI 在音樂、文字、電影等

創意產業的應用，並且提到未來的影片創作將不再依賴人類，而是由 AI 來完成。引用了

Sam Altman 和 Google CEO 的例子，暗示未來的影片創作和信息流通會由 AI 來主導，這可

能會徹底改變 YouTube 等平台上的內容創作和消費模式。 
運用 AI 來自動化 HBM（高頻寬記憶體）的設計，並展示了 AI 在這一領域的潛力。這

部分突顯了 AI 在硬體設計領域的應用，尤其是提升設計效率和準確度。AI 不斷進步，但

目前還有很多挑戰，尤其是計算資源的需求。AI 需要大量的記憶體、處理能力和電力來

進行訓練和運行。AI 技術的核心在於處理和存儲大量數據，尤其是在深度學習中，GPU
和記憶體（如 HBM）的發展至關重要。記憶體管理將決定 AI 系統的性能。半導體產業對

AI 技術至關重要，尤其是記憶體技術（如 HBM、SDM、DDR 等），它們決定了 AI 處理的

速度與效能。目前，GPU 與記憶體之間的配合有很多挑戰，尤其是在存儲和計算效率方

面的平衡。記憶體的發展趨勢是將更多功能移至記憶體上，以提升計算效率並減少延遲。

隨著 AI 技術的進步，未來可能會出現一個新的經濟模型，其中 AI 與人類共存並協作。 
 AI 將對許多行業（如電影製作、設計等）產生深遠影響，但同時也會帶來需要大量

資金支持的挑戰。金融支持將是未來 AI 發展的重要議題，尤其是數據中心和能源消耗方

面。未來的記憶體技術（如 HDM）將對計算過程至關重要，並有可能改變 GPU 的設計與

使用方式。隨著計算需求的增長，如何處理 AI 硬體設備的熱量成為一大挑戰。液冷系統

可能成為未來數據中心的一個解決方案。 
AI 的自動化和大規模服務將提升效率，但如何保護人的情感、倫理和意識將是未來的

一大挑戰。AI 可能會對工作場所、經濟模式以及社會結構產生重大影響。半導體、記憶

體和 GPU 是 AI 運行的基石，對這些技術的投資將決定未來 AI 的發展。AI 將改變很多領

域，但人類的創造力和情感無可取代，未來的挑戰是如何平衡 AI 和人類的角色。大量的

記憶體、運算能力以及能源將是 AI 發展的最大挑戰，需要巨大的投資來支持這一變革。 
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八、語言模型 

1、LLM 模型的測試與評量 
AI 隨著計算能力的提升，語言模型（如 GPT 系列）變得越來越強大。從 2018 年到現

在，這些技術的發展速度驚人，模型的參數規模和性能持續增長。以 GPT-3 和 GPT-4 為

例，這些模型的參數規模超過了數兆，推動了更多智能產品的誕生。 
「推理原生模型」的出現，這是突破了傳統 IQ 測試的方式，能夠在多層次的問題解

決中超越人類平均水平。例如，OpenAI 的 O1 模型成功在 IQ 測試中達到 120 分，超越了

先前的模型。透過排行榜或測評工具（如 UC 伯克利創建的棋盤格），可以比較不同語言

模型的性能。這些測評基於模型的得分，會隨著技術的進步而變化。 
模型效能在不斷提升，成本卻會隨著技術進步而下降。這要求用戶和企業不斷關注性

價比，選擇合適的模型平台，因此在選擇模型時，需要仔細計算每次運行的 token 數量以

及相應的費用。不同模型的價格差異可能非常大，根據模型的效能和 token 數量來選擇合

適的解決方案。即使性能更好的模型價格較高，但如果能顯著提高效率，則可能是值得

的。 
 AI 模型的使用不僅限於學術研究，還在商業中展現了強大的潛力。例如，AI 的知識

庫管理、數據摘要、自然語言處理等功能已經被廣泛應用。隨著新技術和新模型的推出，

市場的競爭變得更加激烈。這也意味著不斷測試和改進自己的系統，以應對不斷變化的

需求和挑戰。 
過去公司可能只依賴一兩個大模型（如 GQT 或亞馬遜 AWS）。但如今，使用多個模

型變得越來越普遍。許多開發者會選擇 3 個、5 個甚至更多的模型來完成項目。開發者現

在更依賴 AI 來撰寫代碼，並且結合公司的知識庫來開發 AI 服務。提示引擎仍然是不可忽

視的工具，儘管 AI 技術有了更多進步，但理解和運用提示引擎仍然有其重要性。企業可

以將公司內部的知識資料轉換成向量空間，通過自然語言嵌入 API 來進行檢索。當問題轉

換為向量後，語言模型就能根據這些向量找到相關資料來回答問題。 
 使用圖譜分析工具來建立公司文檔的結構化知識圖譜，這樣能有效地分析和提取資

料，解決更復雜的問題。例如微軟推出了開放的語義核心工具，這些工具用來處理語義

記憶。這些工具支持更本地化的資料處理方式，並能提升性能，不再完全依賴 Python，

也使用 C#來加速處理。隨著 AI 技術的發展，現在許多模型不僅處理文本，還能處理圖像、

語音、視頻等多種數據形式。這些所謂的「視覺影像模型」具備多模態能力，能同時處

理圖片和文本，並且能進行有效的識別與推理。 
系統中代理扮演著重要角色。每個代理都有特定的職責，並且能夠互相協作來達成目

標。這些代理可以是專家代理（如資料科學家、技術架構師、事實檢查員等），他們的

協作幫助完成複雜任務。多代理系統的協調非常重要。系統會有一個「任務管理器」，

負責分配任務並監控每個子任務的進度。這是一種高度協作的工作方式，讓代理能夠在

分工的同時維持高效的協同。 
 這樣的多代理系統不僅能解決特定的技術問題，還可以處理複雜的決策過程。代理

不僅是獨立的工作單位，還能互相配合進行多層次的協作。“定制代理”強調的是根據

特定需求創建的代理系統。用戶可以針對具體場景創建自己的代理，並調整它們的功能

以滿足需求。這種方式為用戶提供了靈活性和可擴展性。 
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 Copilot Studio 是微軟提供的一個工具，允許開發者創建和定制自己的代理。這些代

理可以像創建自定義 GPT 模型一樣被設計並部署，並且能夠與現有系統（如 SharePoint、
Dynamics 365）協同工作。當用戶需要處理現場服務或服務呼叫時，這些代理可以與動態 
365 的後端系統進行集成，自動處理工作流和事件生成。通過多代理協作，工作可以以

更高的速度和效率完成。這不僅提高了任務完成的質量，還能加速決策過程。 
 基於量化方法提升運算效能、以及如何利用 代理系統 和 多代理協作 來高效完成

複雜任務的理念。這些代理不僅在處理單一任務時能協作，還能進行靈活的定制，並且

結合現有的 IT 系統（如 Dynamics 365、SharePoint）實現完整的工作流自動化。最終的

目標是通過這些技術達到更高效的結果，並且讓人類能夠專注於更有價值的工作，從而

提升整體的生產力。 

 
2、小型語言模型與神經網絡 

對於小型神經網絡模型（SNM），市場和學術界的定義仍然不一致，這是因為不同的

機構使用不同的標準來評估模型的大小和功能。小型語言模型相比大型模型，在隱私敏

感領域（如國防、法律、醫療等）有明顯的優勢。這些模型可以在本地部署，避免將數

據傳送到外部伺服器，從而確保數據安全。此外，小型模型的運行成本較低，對硬體要

求也較小，這使得它們更具可操作性。模型之間的區別不僅僅在於它們的大小，而是取

決於它們是如何訓練的，或者它們的使用目的。 

 
圖六、小型語言模型市場增幅 

 
小型語言模型的需求正在快速增長，並且越來越多的大型科技公司推出了自己的小型

語言模型版本。未來幾年，這個市場將進一步擴大，預計將達到 80 億美元，並且將增長

至 200 億美元。儘管小型語言模型在效率上有優勢，但它們仍然需要大量的能源來訓練。

這些訓練過程消耗了大量的水和能源，這對環境造成了巨大壓力，這讓人對人工智慧的

發展產生了深刻的擔憂。對於能源問題，專家們認為，綠色能源和可再生能源的應用可

能是解決問題的途徑之一，但水資源問題仍然是不可忽視的挑戰。 
小型語言模型（SLM）應該適用於現有的設備，並且其性能至少應該與解碼器相當。

這意味著它們應該能夠在外部環境中良好運行。我們確實需要小型模型，但它們必須受

到性能標準的限制。這些性能標準會受到我們所創建的軟體代碼的限制。小型神經網絡

模型（SNM）的其中一個主要優勢是成本。由於這些模型較小，因此對資源的需求較低，
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成本也相對較低。此外，它們的運行速度更快，效率更高。小型模型在定制化方面比較

容易，因為你不必關心它們在多個任務上的表現，只需要關心它們在幾個特定任務。目

前，小型語言模型的市場已經達到 80 億美元，預計未來將增長到 200 億美元。JNNR 市

場預計將達到 3500 億美元，其中小型語言模型將佔其中的 5~6%。 
儘管小型模型具有優勢，但訓練這些模型所需的能源是相當巨大的，這對環境造成了

重大影響。最近在拉丁美洲的某些數據中心，由於水資源的短缺，甚至不得不拒絕繼續

使用這些數據中心。關於能源問題，專家認為，綠色能源和可再生能源是解決問題的可

行途徑。然而，水資源問題將繼續成為我們面對的一個主要挑戰。水是一種共享資源，

也是運行數據中心所需的基本資源。我們需要乾淨的水來運行數據中心，這是一個非常

迫切的問題。 

 

圖七、水資源需求 
當前常用兩種技術來構建小型語言模型（SLM）， 將現有的大型語言模型進行壓縮，

提高效率。或 從頭開始構建小型語言模型（SNM）：完全重新設計和訓練模型。小型語

言模型（SLM）和大型語言模型（LLM）在某些情境下表現接近甚至超越傳統大型模型，

特別是當使用高質量數據時。儘管小型語言模型不如大型模型強大，但在某些情況下，

通過優化訓練數據和方法，仍能取得良好的效果。大型模型的結構仍然存在冗餘，未經

最佳化，這為小型模型的提升提供了空間。例如，將世界知識壓縮至 7 億參數的模型可

能就足以實現良好的表現，而無需 70 億參數，但數據的質量和使用方式比數量更重。 
隨著技術的進步，模型的大小不再是唯一衡量標準，更多的創新方法能夠使得小型模

型在性能和效率上超越傳統大型模型。不同的架構結合和更高效的算法將是未來改進的

關鍵方向。這些技術的發展意味著，我們有更多的可能性來優化和應用小型語言模型，

並且將來有望在硬體、演算法及計算效率等方面取得更多突破。 

 
3、大型語言模型（LLMs）微調 

LLM 會用大量的文本數據進行預訓練，主要目的是讓模型能夠預測問題的答案，這通

常需要大量的數據。訓練模型能夠結構化地回答問題的階段。這一步需要專門的數據集，

包括指令、問題和答案。進一步訓練，使用參考數據來不僅回答問題，還能以對人類有

用的方式來回答問題。 
微調並非總是最佳的解決方案，特別是在處理彈性問題時。微調需要一個適當的指令

數據集，這樣模型可以根據問題的要求進行調整。評估框架對於確保解決方案的有效性
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至關重要。這個框架不僅僅是為了衡量答案質量，還應考慮成本、延遲、吞吐量等因素，

從而全面評估模型的表現。擁有一個良好的評估框架能夠幫助你確認解決方案是否達到

了預期目標，並提供持續優化的反饋。數據集創建的三個關鍵維度：1.數據集中的每一個

樣本是否正確？模型的回答是否真實且相關，尤其在處理數學或代碼等專業領域時，準

確性是挑戰之一。2.數據集需要涵蓋多種不同的話題和使用場景，這樣才能幫助模型應對

各種不同的情況，而不僅僅是特定領域的數據。3.數據集需要包含挑戰性較大的問題，而

不僅僅是簡單問題。這能夠促使模型學習到更深層次的知識，從而提升其在複雜場景中

的表現。 

 

圖八、微調評估框架 
訓練循環包括模型微調、數據集創建以及評估框架的反饋。在這個過程中，根據評估

結果進行調整，並確保每一輪的迭代都能帶來改進。根據反饋，可能需要創建更多的數

據或改善數據集，以便進一步優化模型。在構建和微調大型語言模型時，數據集的質量

和多樣性、評估框架的設計、以及微調的選擇都至關重要。這些要素共同作用，幫助開

發出更有效、更靈活的模型。重要的是，在開發過程中持續反饋並進行優化，以確保最

終模型的表現符合預期。 
數據格式在微調大型語言模型（LLMs）中的重要性，並區分了兩種類型的數據集，指

令數據集（Instruction Dataset）包含了系統提示、來自用戶的查詢問題（指令）以及對應

的預期答案。目的是訓練模型回答特定問題。偏好數據集與指令數據集的主要區別在於，

這裡包含了選擇的答案和被拒絕的答案。目的是讓模型學會選擇正確答案，而不是產生

不應該回答的選項。 
另外通用型微調（如 Meta 的 Llama 3.1 聊天模型）是為了使模型能夠回答廣泛的問題，

並且具備通用的能力。這需要大量的數據來涵蓋各種可能的問題和情境。而領域專屬微

調其模型只需專注於特定領域，因此對數據的需求相對較少，成本也較低。任務專屬微

調（如總結、翻譯） 這些微調通常針對非常具體的任務，數據需求相對較小，可以專注

於某一功能。這些任務屬於較狹窄的範疇，比通用型微調更具成本效益。 
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而數據可以是各種形式，如原始文本、文檔、提示或答案。通過生成指令和答案來轉

換這些數據，這是數據處理的起點。而數據生成技術一般有反向翻譯（Back-translation），

用來生成問題並讓模型學會回答問題、進化技術（Evolution）：當已有指令時，通過要求

模型重新表述來增加問題的複雜性，以提升回答的深度。模型可以用來評估創建的樣本

質量，並根據評分過濾掉不好的樣本。或清理可以基於啟發式方法或黑名單，也可以通

過簡單條件進行過濾。過長的數據可能被移除，因為上下文窗口有其限制。 
數據集需要轉換為精簡版本，尤其是在聊天模型的情境下，這樣模型能夠理解並按預

期方式輸出答案。聊天模板（Chat ML Templates）訓練時會使用不同的模板，這些模板包

含了系統提示（System Prompt）、用戶提示（User Prompt）和系統回答（System Answer）。

這些模板幫助模型理解結構，並能夠按照指定的方式進行回答。 
在進行微調時，數據的格式和結構至關重要。無論是指令數據集還是偏好數據集，合

理的數據處理流程都能幫助優化模型的性能。針對不同的微調需求（如通用型、領域專

屬或任務專屬），需要選擇合適的數據集和處理方法。有效的數據過濾、清理和重複數

據去除可以提高訓練效率，並使最終的模型能夠按照預期方式生成有用的回答。 
技術和方法能夠幫助提升微調過程的效率和質量，無論是針對通用型模型、領域專屬

模型，還是任務專屬模型。模型合併和自定義基準測試是實現高性能微調的重要工具。

這些信息能幫助你更好地理解如何進行有效的監督式微調，並選擇最適合你需求的技術

和方法。 

 
4、優化封閉網路 LLM 

AI 性能的提升有相當高的期望，並且已經投入了大量資源進行優化。GDG4 和 Turo 
的技術聽起來很有前瞻性，尤其是在記憶體利用和量化技術方面。能夠達到與 GPT 類似

的效能，並且在壓縮型環境中提供超過 280GB GPU 效能，這是一個非常重要的突破。 
 雖然投入已經帶來顯著的效能提升，但持續關注開放模型和高效運算的結合，可能

能進一步加速進步。開放源碼技術在資料處理、模型整合等方面的應用，可以將成本降

到最低並且更具靈活性。你們的資金應該在提升基礎設施的同時，關注模型創新和可持

續優化。 
將技術整合到私有雲中的計劃是非常有遠見的。透過開源和訂閱模式的混合方式來提

供定制化服務，這對於企業和大規模應用來說是非常合適的策略。基於現有框架，將它

們作為 API 進行容器化是一個不錯的選擇。這樣可以為多種應用場景提供支持，且便於

跨平台的使用。應該進一步探討如何在其他領域（如推薦系統、搜索引擎）中應用這類

技術。 
將參數從 405 億擴展至 3,371 億的目標是值得挑戰的，這將對計算資源和數據處理提

出更高要求。你可以考慮使用分布式訓練（比如 Horovod）來分擔訓練過程中的計算負擔，

並利用更多的計算節點加速模型的訓練。建立標準化的自動化基準測試，這將有助於比

較模型性能。你可以選擇多個領域的標準數據集，並針對不同任務設計特定的基準測試。

例如，針對韓文處理的基準測試可以與多語言文本生成的基準測試結合使用，從而全面

評估模型的多樣性和性能。 
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除了傳統的基準測試外，RNA 風格的用戶偏好評估也是非常重要的，尤其是在聊天機

器人等應用中。通過收集用戶的偏好數據，並將其與其他模型進行比較，你可以獲得更

具實際意義的性能評估。 
模型合併技術（例如線性插值），這是提升模型效能的有效方法。將多個模型的強項

結合，能夠達到更強的綜合性能。在你的情境中，這類技術應該對韓文領域的特化模型

有所幫助，尤其是在多領域模型整合的背景下。 
在公共雲中，服務結構表（例如 HWP 表）存在大量數據，這些表格資料與訂閱模式

密切相關，並且這些需求在全球範圍內呈上升趨勢。    
 如何有效管理數據的攝取、存儲、處理和監控成為關鍵問題，尤其是在面對大量數

據和不同模型的情況下。開發開源工具來簡化 LLM 的處理過程，這樣可以降低開發門檻

並提高處理效率。例如，使用 Apache Kafka 或 Apache Flink 進行高效的數據流處理，來

解決大量數據攝取與即時處理問題。 
如提到的 Mosaic 資料庫模組，這種模組化的數據管理系統能夠有效地存儲並管理數

據中的參數、變數和相關資訊，並記錄開發歷史，這樣可以簡化開發和調試過程，提高

服務的運行效率。當同步次數增加時，對 GPU 的需求也會大幅上升。這會造成資源瓶頸，

尤其是處理大型語言模型時。前端設置負載均衡系統，可以將流量分散到多個伺服器，

並在需求量增加時動態調用更多的 GPU。引入類似 Misture 的微服務，可以在工作負載

增加時自動平衡負載，這樣能夠優化硬體資源的利用。利用 GPU 的升級來提高計算能

力，並根據實時需求動態調整 GPU 的數量和配置，從而達到高效處理模型的目標。 
引入 MLOps 平台，如 Kubeflow 或 MLflow，來實現多模型的管理與測試。這些工

具可以幫助自動化模型選擇、訓練與測試過程，並自動調整參數（如批量大小、學習率

等），從而提高訓練效率。針對大規模模型的訓練，可以採用 分布式訓練技術（如 
Horovod），通過多台機器或多 GPU 來加速模型訓練。通過 自動擴展（Auto-scaling） 技

術，根據實時流量或需求的變化動態調整雲資源，無論是 GPU 還是其他計算資源。這樣

可以有效處理流量波動，保證服務在高峰期也能穩定運行。利用 Prometheus、Grafana 等

工具來監控伺服器的運行狀態，及時發現問題並作出調整。 
將數據處理轉移到 邊緣計算 節點，尤其是對於需要實時反應的應用，邊緣計算能夠

有效減少數據傳輸過程中的延遲，從而提高服務的反應速度。使用 推斷機制（如 ANT）

來動態推測外部數據的需求並自動調整系統設置。這樣，儘管外部數據的訪問可能有限，

但內部系統仍能根據外部條件進行動態調整，降低數據外洩的風險。 
反應代理（Reaction Agent）：根據 System 1 和 System 2 的思維方式，當遇到簡單

問題時可以直接處理，而複雜問題則需要深入思考。這樣的代理系統可以根據問題的難

度自動選擇處理策略，並在推理過程中動態調整。這樣能夠提升系統在複雜決策過程中

的靈活性。 
通過 AgentTip 技術，可以根據不同的問題類型選擇最適合的工具進行處理，這樣可

以更高效地解決各種業務需求。例如，當面對具體的業務場景時，系統可以通過自動選

擇 查詢工具 或 摘要工具 等來提高答案的準確性和運行效率。 
利用 詞彙記憶（Word Memory），來提高系統在多任務環境中的表現。這可以幫助

系統在面對大量不同問題時，能夠有效地記憶和運用關聯信息，從而提高整體的運算精

度和效率。 
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將不同問題的處理需求進行合併，利用共享的知識來解決多個任務，這樣的技術能夠

幫助提高系統在面對複雜場景時的學習能力。 
公有雲環境中的挑戰涉及多個方面，包括數據處理、硬體資源調整、模型測試和性能

優化等。利用負載均衡、自動擴展、微服務架構、推斷機制以及多任務學習等技術，我

們能夠在不斷變化的業務需求和技術挑戰中，實現高效、穩定的服務運行。 
 

九、 AI 代理來協助產品開發。 

AI 的運作方式發生了根本性的改變。以往開發 AI 產品需要深厚的技術背景和編程

知識，但現在只要你有一個清晰的想法、正確的框架和結構化的方式，即便沒有技術背

景，任何人也能開發 AI 產品。隨著生成式 AI 的發展領域變得非常廣泛，數以千計的公

司已經投入其中。其應用範圍包括，如文本生成、程式碼生成、語音生成、圖像生成、

影片生成、3D 物件生成及數據增強（特別是用於訓練 AI 模型的合成數據）等 
可能會看到一些由單一個人運營的億萬美元公司出現。聽起來可能很瘋狂，但這正是 

AI 時代的趨勢，因為每個人的技能都在不斷提升。重點是如何利用 AI 技術來提升研究

能力，如何高效地利用聊天機器人以及如何在程式開發環境中應用這些工具。 
過去，前端開發是最可怕的領域之一，因為這需要專業的前端開發人員。可是，隨著

技術的發展，現在即便沒有專業技能，我也能輕鬆進行這些工作。類似的情況也發生在

資料庫開發和雲端開發領域。舉個例子，假設我想開發一款 iPhone 應用程式，我會問：

「開發一款 iPhone 應用程式需要哪些關鍵組件？從規劃設計到開發再到部署到 App 
Store，過程中需要注意哪些問題？」，這其實是個非常龐大的問題，但如今我們能夠通

過 AI 工具來幫助簡化這一過程。以 Complexity AR 為例，它能夠幫助我快速檢索網絡上

的相關資料，並以結構化的方式向我展示應該考慮的關鍵問題，這些資源可以讓我輕鬆

了解開發過程中的每一個細節。 
有些工具可以幫助我們快速理解複雜的領域，並做出決策。最近，O1 這個工具也取

得了巨大進展。它不僅能夠為我們提供高水準的算法解決方案，還能夠協助開發者生成

更加精準的代碼。更強大的是 Cursor AI，它是我目前最喜愛的工具之一。它能夠根據簡

單的提示，幫助我們快速改進腳本，甚至無需編寫代碼，只需給出指令，AI 便會完成所

有步驟。以往開發雲端應用程式需要專業的基礎設施工程師來處理各種計算資源、儲存

問題等。但現在，即便是這樣的工作也可以通過 Copilot 和其他 AI 工具來完成。只需要

簡單的指令，AI 就能夠自動檢查並執行任務，例如啟動虛擬機器、處理存儲資源等。 
Martin Luzio 和我的團隊開發了一個框架，旨在幫助每個人都能夠輕鬆編寫代碼。這

個框架的核心是 AID Framework，包括以下步驟：Ask（詢問）: 定義你最小可行產品

（MVP），向 AI 提出問題以幫助其理解你的需求、Identify（識別）: 透過 AI 的多輪對

話來識別所需的技術選型，並開始進行資料搜索和方案選擇、Document（文檔）: 當我

們對產品的需求有了共識後，可以要求 AI 自動整理成一份文檔，作為開發的依據。及

Execution（執行）: 開始實際開發工作，AI 會協助你完成編碼、測試和部署，這個框架

能幫助我們從一個簡單的想法出發，逐步實現我們的 AI 產品。 
「我不懂技術，能不能做出 AI 產品？」那麼現在，答案是：完全可以！未來，AI 技

術將讓我們的每個人都成為開發者，幾乎所有的工作都能透過簡單的對話來完成。今天
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的分享只是冰山一角，我相信 2025 年我們將看到更加驚人的變革，這將會是個充滿創

新和機遇的時代。 

 
伍、心得與建議 

一、心得 
AI 產業的快速發展，未來將進一步改變各行各業的運作模式，尤其是在金融和風險

管理領域。於傳統製造業隨著物聯網等新技術及 AI 的應用，將會深入到更多的生產線

和業務流程的變革。為提升運營效率、客戶服務以及解決技術的挑戰，將會成為企業導

入 AI 的原因。企業在 AI 投資和發展中面臨的挑戰，尤其是高成本和技術運營上的難

題。企業應該依賴現有的解決方案，設立標準，並進行合作以降低成本並提高效率。此

外，儘管 AI 技術的普及需要時間，但隨著市場對其需求的增長，企業應該逐步適應此

技術的發展。 
對於管理者和組織領導者來說，導入 AI 和自動化流程，整體是件好事。但部署 AI 

應用時，哪些工作可被 AI 取代？哪些工作可藉由 AI 工具提升相關效率？哪些工作是因

應 AI 的導入而創造/新增出來的？在規劃導入前，或須先行盤整定義，若涉及組織業務

流程的更改，更應預為規劃因應。 
基本上，我們的目標應是創建能夠支持自我提升的 AI 系統，幫助使用者增強自身能

力，如增強創造力、促進社交，而非削弱人類的核心價值、取代使用者。因此預為規劃

提供「在職學習」途徑，協助員工轉型，是不可或缺的成功關鍵要素。 
AI 科技的「適用領域」是必須注意的事情，以本會資訊處要導入應用 AI 言，建置 LLM

（大型語言模型）無疑是不切實際，Meta 講者在「小型語言模型與神經網絡」中提及：

小型語言模型相比大型模型，在隱私敏感領域（如國防、法律、醫療等）有明顯優勢，

可在本地部署，避免將數據傳送到外部伺服器，從而確保數據安全。且小型模型的運行

成本較低，對硬體要求也較小，使其更具可操作性。雖然在專業領域內對小型神經網絡

模型（SNM）的定義尚未有共識。重點在於模型之間的區別不僅僅在於它們的大小，而

是取決於它們是如何訓練的，或者它們的使用目的。小型模型在定制化方面比較容易，

能夠更加專注，在幾個特定任務上表現能更良好。反之，企業應該專注於分析現有的解

決方案，並確定哪些解決方案最適合他們的需求。這樣可以避免在自建模型上浪費過多

資源。因此，本會資訊處要導入應用 AI，或可站在巨人的肩膀上看世界，直接使用預訓

練好的大型語言模型，再落地界接就地端的 RGA 模型，將更符合成本效益。 
研討會中提到搜尋、視覺創意及人形機器人導入 AI 科技，站在道德高點的角度，很

多人主張不能單純地將 AI 的失敗視為「學習過程」或「不可避免的錯誤」，因為一旦

發生錯誤，影響和傷害非常嚴重。相對於那些高風險的領域，「創造性」和「表達性」

的任務，如藝術創作或行銷文案撰寫，對 AI 的失敗就很寬容。在這些領域中，即使 AI 
創作出不受歡迎或者品質低劣的作品，後果就只是別人不滿意，或是市場接受度很低，

不會影響到人們的安全或健康。另外 AI 是一個基於數據和演算法的工具，當 AI 作出

決策時，它依賴的是「過去」的數據和經驗，這種依賴可能會導致判斷上的「偏誤」，

也就是 AI 的決策只是針對「過去」和「現在」現象的反映，而缺乏對「未來」或更崇

高理想的追求。 
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對於個人工作來說，理解現在 AI 的發展趨勢，以及未來可能會面對的一些轉變。

例如類似「我會被 AI 取代嗎？」這種問題，將會發現「人的價值」開始轉變，我們要

思考的是如何轉型和適應，甚至在必要的時候主動介入、操作方向盤。因在 AI 持續蓬

勃發展的未來，會被 AI 取代的，是無法轉型和適應新價值的人。 

 
二、建議 

1.AI 技術的發展，一些模型不僅處理文本，還能處理圖像、語音、視頻等多媒體數據型式，

在視覺創作和故事創意表達，具備多模型態，可提供於多媒體製作協助機關業務或形象

行銷。 
2.面對像 LLM 這樣的高成本技術時，依賴於已有的解決方案可能會是一個更具成本效益

的選擇，在不同的應用市面上也有一些商業化成熟產品如微軟 copilot 及一些翻譯或與眼

處理等通用性產品，建議機關直接導入這些產頻避免重複開發。 
3.研討會中演講者的實戰經驗分享，結合本(113)年度幾次與國家高速網路公司 TAIDE 模型

訓練團隊幾個議題的討論，促使我們有下列想法：未來本會要落地導入具有公文生成、

立委模擬問答生成、新聞稿生成、人民陳情案回覆生成功能的「TAIDE 模型」，為了有

較佳的執行績效與彈性，似乎朝分別建置各不同功能落地端 RAG 的方向進行，是個可考

量的方法。 
4.有沒有需要將現有大型語言模型進行壓縮，轉構建為小型語言模型以提高效率後再落

地，以本會現行之資源架構，似乎可朝先直接將落地端 RAG 界接後端 TAIDE 模型，於測

試環境上測試作業效能後，再予決定。值得提醒未來團隊在導入落地 AI 模型時：數據

的質量和使用方式比數量更重要。如何藉由不同的架構組/結合和更高效的算法，將是

未來改進的關鍵方向。 
5. 過去公司可能只依賴一兩個大模型，但如今使用多個模型變得越來越普遍。或許，當

本會有落地導入就地端「TAIDE 模型」的經驗後，可朝著思考是否有機會將會內的外顯

知識(或為既有之知識庫)資料，將其轉換成向量空間，通過自然語言嵌入 API 來塑模成

可供檢索的 AI 服務，即藉由提示引擎工具，且將相關問題轉換為向量後，語言模型就

能根據這些向量找到相關資料來回答問題，提供同仁參考。 
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陸、附錄-研討會議程及資料 
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